

Trump y los desfiles militares

INTRODUCCIÓN



En julio de 2017, el presidente Emmanuel Macron invitó a su homólogo estadounidense, Donald Trump, a la exhibición militar del Día de la Bastilla en París, coincidiendo también con la conmemoración del centenario de la entrada de EE. UU. en la Primera Guerra Mundial. El presidente estadounidense fue el invitado de honor en un desfile militar que pretende celebrar el espíritu nacional francés, rememorando el asalto a la prisión de la Bastilla en 1789 que dio comienzo a la Revolución Francesa.

Al acabar el acto, Trump manifestó su intención de organizar un desfile militar similar para celebrar el cuatro de julio en Washington¹; sin embargo, un desfile como el que quiere el presidente de EE. UU. corre el riesgo de emular a los desfiles militares de Corea del Norte o China, que demuestran el poder de sus fuerzas armadas, en lugar de ser un desfile como el francés, que demuestra la unidad e historia de una nación.

OTROS DESFILES EN EL MUNDO²

Los desfiles militares se llevan a cabo para rendir honores, con un propósito ceremonial, conmemorativo o propagandístico, mostrando la capacidad armamentística y bélica de los distintos ejércitos, e incluso a veces fuerzas policiales, de una nación. Durante el acto, los soldados del ejército de una nación u organización militar marchan con sus uniformes, distintivos, enseñas y parte de sus armas y vehículos ordenadamente en formaciones a través de las calles de una ciudad ante una autoridad, que preside el desfile militar, y el público, normalmente acompañados por música o marchas militares.

Otros países europeos que cuentan con desfiles militares en sus días nacionales son: Bélgica, Bulgaria, Chipre, Croacia, Estonia, Finlandia, Georgia, Grecia, Hungría, Irlanda, Italia, Letonia, Lituania, Luxemburgo, Moldavia, Noruega, Polonia, Portugal, Rumanía, Suecia, Suiza y Ucrania.

¹<http://cnnespanol.cnn.com/2018/02/07/trump-le-pide-al-pentagono-que-organice-un-desfile-militar-como-el-de-francia/>

²https://politica.elpais.com/politica/2018/02/12/actualidad/1518451316_137913.html

* Alumnas en prácticas de la Master de RRII de la Universidad de San Pablo CEU

España



Todos los años, el 12 de octubre en España tiene lugar la celebración del Día de la Hispanidad, para conmemorar la fecha en que se produjo el descubrimiento de América 1492 y como homenaje de los que dieron su vida por España. Este mismo día tiene lugar un desfile militar en la capital de país, Madrid, celebrando la fiesta Nacional, que coincide con el día de la Virgen del Pilar, patrona de la Guardia Civil. En el desfile participan tanto las Fuerzas Armadas como los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado.

El acto de 2017, consistió en un homenaje a los caídos, con honores especiales a los fallecidos en

los atentados de Barcelona e Ignacio Echeverría, que murió en el atentado de Londres, y un desfile terrestre y aéreo por el paseo de la Castellana, en el que participaron unos 3.900 efectivos, entre militares de los tres Ejércitos, guardias civiles, policías y Guardia Real, 84 vehículos y 78 aeronaves.

En este último desfile realizado el 12 de octubre de 2017 participaron: Guardia Real y miembros de los centros de enseñanza militares; unidades del Ejército del Aire, la Armada, miembros de la UME, y componentes de la Guardia Civil; unidades del Ejército de Tierra; caballería, el Cuerpo Nacional de Policía y miembros de las unidades de emergencias de la comunidad de Madrid como el SUMMA y SAMUR.

Francia³



Cada año se celebra en París el tradicional desfile de la fiesta nacional francesa del Día de la Bastilla. Se celebra el 14 de julio y es una importante ocasión conmemorativa del aniversario tanto de la toma de la Bastilla en 1789, considerado como del inicio de la Revolución francesa, como del día de unión nacional en el Campo de Marte durante la Fiesta de la Federación en 1790.

Se estableció en 1800 y es un día conocido por sus desfiles militares en los Campos Elíseos, desde el Arco del Triunfo hasta la Plaza de la Concordia.

El desfile del pasado año duró aproximadamente dos horas y participaron 3.720 militares, 149 vehículos, 62 motos, 241 caballos, 63 aviones y 29 helicópteros. También, la Prefectura de París movilizó para la jornada a 11.000 policías y gendarmes, de los cuales 3.500 rodeaban la exhibición militar; además, dos drones sobrevolaron el área del dispositivo. Fue uno de los desfiles más tensos, debido al estado de emergencia en que se encuentra Francia tras los ataques terroristas sufridos en los últimos años. Pese a todo, el presidente de EE. UU. quedó realmente impresionado con el desfile militar.

³ <https://www.infobae.com/america/mundo/2017/07/14/donald-trump-asiste-al-desfile-militar-del-dia-de-la-bastilla-en-paris/>

Francia ha invitado en ocasiones anteriores a tropas extranjeras a marchar junto a soldados franceses o incluso a dirigir el desfile. En ocasiones, los soldados franceses llevan la bandera europea en lugar de la bandera francesa, a pesar de que el bloque político no tiene su propio ejército.

Corea del Norte⁴



La idea de Trump de realizar un desfile militar llegó mientras Corea del Norte celebraba con un desfile militar el aniversario de la fundación de su Ejército en Pyongyang, tan solo un día antes de la ceremonia de inauguración de los Juegos Olímpicos de Invierno en Pyeongchang, en Corea del Sur⁵.

Corea del Norte aprovecha cualquier ocasión para mostrar su poderío militar con el fin de intimidar a posibles enemigos. Este tipo de desfiles son la expresión de la veneración

impuesta por el país al régimen.

En estas exhibiciones se utilizan maquetas de las armas reales, pues sería demasiado peligroso exhibir las reales frente al líder y a una gran cantidad de población. En el último desfile norcoreano se vio que, según algunos expertos, los misiles tenían diseños inconsistentes y muchos defectos.

China⁶



China conmemoró el pasado julio el nonagésimo aniversario de la fundación del Ejército Popular de Liberación con un gran desfile. Este ejército, que se creó el 1 de agosto de 1927 como una guerrilla del Partido Comunista para acabar con el Gobierno de Kuomintang, es a día de hoy las mayor Fuerzas Armada del mundo con 2,3 millones de soldados. En este desfile se pudieron ver helicópteros formando el número 90 en el cielo, 12.000 soldados desfilando, 600 vehículos militares como tanques y lanzaderas de misiles nucleares, y más de cien aviones, desde

bombarderos hasta cazas invisibles al radar.

⁴ <http://cnnespanol.cnn.com/2018/02/07/trump-le-pide-al-pentagono-que-organice-un-desfile-militar-como-el-de-francia/>

⁵ <https://www.vox.com/the-big-idea/2018/2/12/17003600/trump-military-parade-bastille-day-washington>

⁶ http://www.abc.es/internacional/abci-china-celebra-gran-desfile-90-aniversario-ejercito-201707300820_noticia.html

Hasta el momento, los dirigentes chinos presidían un único desfile al conmemorarse cada década de la fundación de la República Popular, y durar los mandatos igualmente 10 años; sin embargo, el presidente Xi Jinping organizó en 2015 un gran desfile para conmemorar el 70 aniversario del fin de la invasión nipona, tras su derrota en la Segunda Guerra Mundial. En este caso no se realizó en Pekín, como se hace habitualmente, sino en la base de Zhurihe, en la región de Mongolia Interior.

En 2019 presidirá también el gran desfile que celebrará los 70 años de vida de la República Popular China.

Este último desfile sirvió al mandatario chino para mostrar su fuerza ante las disputas territoriales con sus vecinos, sobretodo en el Mar del Sur de China y en el conflicto fronterizo con la India, así como reconocer al ejército su gran importancia para el país.

Rusia⁷



El histórico desfile militar, que servía para elevar la moral del Ejército Rojo en el siglo XX, conmemoró en noviembre de 2017 el centenario del triunfo de la revolución liderada por Lenin, representando la estoicidad del pueblo ruso. La exhibición militar quiso recordar en esta ocasión el desfile de la época en la que el Ejército Rojo se enfrentó a los nazis. Miles de personas participaron en el evento, desde estudiantes a militares, que se vistieron con los uniformes de ese período.

Rusia recuerda también cada 9 de mayo en la Plaza Roja la victoria sobre el ejército de la Alemania nazi, que supuso un altísimo coste humano. Se trata de una de las mayores y más importantes celebraciones en el país, más allá del desfile militar anual, y reúne a gente de diferentes ideologías. Es un símbolo de la fidelidad a las tradiciones y una demostración de poder, con gran carga simbólica, importante tanto para el pueblo ruso como para sus enemigos, al mismo tiempo que impulsa la unidad nacional alrededor de la memoria común y su armonía.

En 2016, en los eventos dedicados a la celebración de la victoria participaron unos 24 millones de personas, casi uno de cada seis habitantes de Rusia. El pasado año se celebraron desfiles de la Victoria en 28 ciudades de Rusia, y participaron más de 140.000 soldados y más de 2.000 unidades de armas y técnica militar.

El desfile comenzó con un discurso del presidente de la Federación Rusa, Vladímir Putin. En este desfile, se mostró por primera vez la técnica diseñada para el Ártico. Además, desfilaron vehículos blindados en distintas versiones, cañones autopropulsados y sistemas de artillería. Entre ellos figuraban algunas de las armas más temidas de Rusia, como son los sistemas estratégicos de misiles balísticos intercontinentales.

⁷ <https://www.telesurtv.net/news/Desfile-de-la-Victoria-rusa-inicia-actos-en-homenaje-a-los-100-anos-de-la-Revolucion-de-October-20171107-0010.html>

Por extraño que pueda parecer, en la URSS, país que ganó la Segunda Guerra Mundial, los desfiles se celebraban de un modo mucho más modesto que en la Rusia actual, y con menos frecuencia. Después de que en junio de 1945 se celebrase el primer Desfile de la Victoria no se volvió a celebrar hasta 20 años más tarde. El primer gobernante soviético con el que se comenzó a celebrar el Día de la Victoria a nivel estatal fue Leonid Brézhnev.

IDEAS Y OPINIONES SOBRE EL POSIBLE DESFILE ESTADOUNIDENSE

Por el momento, los detalles sobre la planificación y el evento, que puede que ni se materialice, se están compartiendo con la prensa de manera esquemática y limitada⁸.

Según sus declaraciones, Trump quiere organizar un evento para homenajear a las Fuerzas Armadas y que todos los estadounidenses puedan mostrarles su aprecio. Aun así se puede deducir que, la principal razón por la que Trump quiere que se organice un desfile es para demostrar el poder militar americano y sus capacidades⁹.

En varias ocasiones se han realizado grandes despliegues militares para celebrar ocasiones significativas como victorias en la guerra. Los militares estadounidenses participan en desfiles el 4 de julio y otros días festivos para solemnizar a los veteranos militares, pero estos desfiles no suelen incluir demostraciones significativas de armamento militar¹⁰. Por esta razón, la gente cuestiona el verdadero motivo detrás del desfile. Parece que Trump está más interesado en demostrar el poder militar americano para intimidar a sus adversarios que en homenajear a las mujeres y hombres que dan su vida por el país¹¹.

En cuanto a las fechas, una de las opciones que se está considerando es que se lleve a cabo en noviembre, para celebrar los cien años del final de la I Guerra Mundial, el 11 de noviembre de 1918.¹²

El desfile que quiere Trump podría tener algunos inconvenientes. El envío de tanques y equipo militar a Washington podría costar millones de dólares. También se están revisando la logística y la posibilidad de realizar un desfile con grandes armamentos, como tanques, en la Avenida Pennsylvania de Washington. su vez, los críticos han definido la idea como preocupante debido a su tono autoritario.¹³

CONCLUSIONES¹⁴

Los desfiles para honrar a oficiales del ejército en EE. UU. ya existen, así que no acaba de aclararse la verdadera motivación de Trump para organizar un desfile como el de Francia. Y, en caso de que

⁸ <https://www.rt.com/op-ed/418340-us-trump-military-parade/>

⁹ <http://bigthink.com/news/why-president-trump-wants-military-parade-in-washington-dc>

¹⁰ <http://metro.co.uk/2018/02/07/donald-trump-wants-military-parade-show-off-us-strength-7292793/>

¹¹ <https://www.reuters.com/article/us-usa-trump-parade/trump-wants-military-parade-in-washington-washington-post-idUSKBN1FR03K?il=0>

¹² <http://cnnspanol.cnn.com/2018/02/07/trump-le-pide-al-pentagono-que-organice-un-desfile-militar-como-el-de-francia/>

¹³ <http://www.businessinsider.com/trump-military-parade-washington-gulf-war-1991-2018-2>

¹⁴ https://www.washingtonpost.com/news/worldviews/wp/2018/02/07/why-trumps-military-parade-wont-be-like-the-one-in-france/?utm_term=.14d89b0349bc

se organizase, todos se preguntan si se trataría de celebrar un evento histórico, o si sería una demostración de capacidades militares¹⁵.

Hay una gran diferencia entre el desfile militar que se realiza en Francia y el posible desfile que se realizaría en Estados Unidos. En el caso de Francia, se ha celebrado durante más de un siglo asociado a un día de fiesta nacional, y pretende conmemorar dos de los hechos más importantes de la historia francesa, favoreciendo el sentimiento de unidad del pueblo. En el caso estadounidense, combinar un día festivo patriótico con un desfile militar podría parecer a los observadores extranjeros un tanto extraño.

En el caso francés, el desfile es visto en el resto del mundo como algo más que una demostración de fuerza militar como las que realizan Rusia, China y Corea del Norte. En el caso de estos, los países internacionales ven sus desfiles como una mera muestra de sus capacidades al resto del mundo, sin intención de conmemorar ningún hecho histórico, ni a los miembros de su ejército.

Al no contar con una tradición como la francesa, Estados Unidos corre el riesgo de parecerse más a uno de los regímenes autoritarios que a Francia, con lo que estaría mandando un mensaje totalmente diferente.

La petición de Trump ya ha suscitado críticas dividiendo aún más al pueblo americano. Por un lado se encuentran quienes expresan su preocupación sobre el coste del desfile, el mensaje que enviará y lo que dice sobre las prioridades del presidente. Por otro lado, gran parte de la población de EE. UU. apoya esta decisión y acusa a los críticos de ser anti-militares. Opinan que el desfile sería una manera positiva de demostrar apoyo a los que luchan por el país.

¹⁵ <https://www.vox.com/the-big-idea/2018/2/12/17003600/trump-military-parade-bastille-day-washington>

